# 習近平對中共「國防和軍隊建設」指導思想

A Preliminary Study on Xi's Guidance for PRC's "National Defense and the Construction of Army"

陳津萍 (Jin-Pyng, Chen) 國防大學軍事共同教學中心上校教官

## 提 要

習近平對共軍「國防和軍隊建設」的論點,從初始的「強軍夢」擴展到「強軍目標」,主要特點:(一)延續以往「國防和軍隊建設」的指導思想與成果;(二)展現因應新形勢下的威脅與挑戰;(三)強軍目標成爲共軍「國防和軍隊建設」的主旋律;(四)深化共軍對臺的非和平選項。準此而論,在既有軍事實力爲後盾的前提下,「強軍目標」已有具體內涵,進一步強化「聽黨指揮、能打勝仗、作風優良」的目標,消弭「兩個不相適應」的問題,指明共軍現在與未來10年的「國防和軍隊建設」方向,呈現紮實的論述基礎與發展夢想,整體性的影響,不容小覷。

關鍵詞:習近平、國防和軍隊建設、強軍目標、強軍夢

### **Abstract**

Regarding Xi Jinping's thought about the construction of national defense and army, Chinese Communist extended its goal from the initial "dream of strengthening military" to "the target of strengthening military". The main characteristics are: (1) continuing the guidance of thoughts and the achievement of "national defense and construction of army"; (2) presenting the mobility when facing the threats and challenges under new situations; (3) strengthening military becomes the main target of "national defense and construction of army"; (4) reinforcing non-peaceful options to Taiwan. In this context, with the current military power, "target of strengthening military" already has specific connotations. PRC will further strengthen the goal of "the command of political parties, wining wars and excellent behavior", as well as eliminate the incompatibility issue and point out the direction for the Communist forces now and for the next decade. In doing so, it presents a solid foundation and the goal of development. The integrity of impact should not be underestimated.

**Keywords:** Xi Jinping, National Defense and Construction of Army, Target of Strengthening Military, Dream of Strengthening Military

## 壹、前 言

「以黨領軍」、「以黨領政」是中國共產黨統治中國大陸特有的政治體制,2012年11月與2013年3月,中共黨政部門已次第完成5年一屆,10年一度中央領導階層與政府部門換屆換代,習近平順利成為集黨政軍大權於一身的第五代最高領導人,有關「國防和軍隊建設」指導思想格外受矚目。就文獻研究法與時序而言,中國共產黨第十八次全國代表大會(簡稱「十八大」)政治報告中「加快推進國防和軍隊現代化」的論述,「和第十二屆全國人大第一次會議(簡稱「全國人大」)的政府工作報告中「加快推進國防和軍隊現代化,建設鞏固的國防和強大的軍隊,的建議,2已成為繼承和發展「國防和軍隊建設」的重要基礎與部署。

準此而言,習近平對「國防和軍隊建設」思想的濫觴,始於十八大一中全會接任中共中央委員會總書記、軍委主席後,視導部隊及參與重要會議的相關談話,已成為各領導階層與相關軍報圍繞論述的方向,尤以

共軍總參謀部所頒發的《2013年全軍軍事訓練指示》內容,更可鳥瞰出習近平對適應國際戰略形勢和安全環境發展變化的因應,並著眼於實現中華民族偉大復興的「中國夢」這個時代大背景,3強調這個夢想是強國夢,對軍隊來說,也是強軍夢。4因此,要求中共黨在新形勢下的強軍目標是建設一支聽黨指揮、能打勝仗、作風優良的人民軍隊,5呈現對中共國防和軍隊建設的繼承與指導脈絡,具體落實於2013年4月16日中共國務院所公布的《中國武裝力量的多樣化運用》白皮書中,顯見其論述與影響,已成為主旋律,並會繼續深化。由是觀之,先期的研究有其必要性,才能了解此時期共軍發展特點(重點)與影響,是為本文研究動機與方向所在。

基於以上的描述,以時間順序為經,梳理相關論點,並以解放軍報刊和共軍各層級對習近平「國防和軍隊建設」思想的論述為緯,以深化研究的廣度與深度。故將習近平有關國防和軍隊建設的一系列重要觀點連結起來,探索如何以強軍目標之內涵來統領共軍的各項工作?首先,描述習近平沿襲「國

<sup>1</sup> 鄒聲文、霍小光, 〈中國共產黨第十八次全國代表大會北京開幕,胡錦濤代表第十七屆中央委員會向大會作報告〉,《中國軍網》,2012年11月8日, <a href="http://chn.chinamil.com.cn/jwjj/2012-11/08/content\_5088395.htm.">http://chn.chinamil.com.cn/jwjj/2012-11/08/content\_5088395.htm.</a> (檢索日期:2012年11月10日)

<sup>2</sup> 李建文, 〈加快推進國防和軍隊現代化, 建設鞏固的國防和強大的軍隊〉, 《解放軍報》, 2013年3月6日, 版 1。

<sup>3</sup> 新一屆中共中央總書記習近平在主持中共中央政治局第三次集體學習時強調:「走和平發展道路,是我們黨根據時代發展潮流和我國根本利益作出的戰略抉擇。我們要以鄧小平理論、「三個代表」重要思想、科學發展觀為指導,加強戰略思維,增強戰略定力,更好統籌國內國際兩個大局,堅持開放的發展、合作的發展、共贏的發展,通過爭取和平國際環境發展自己,又以自身發展維護和促進世界和平,不斷提高我國綜合國力,不斷讓廣大人民群眾享受到和平發展帶來的利益,不斷夯實走和平發展道路的物質基礎和社會基礎。」習近平,〈更好統籌國內國際兩個大局,實走和平發展道路的基礎〉,《解放軍報》,2013年1月30日,版1。

<sup>4</sup> 劉聲東,〈堅持富國和強軍相統一努力建設鞏固國防和強大軍隊〉,《解放軍報》,2012年12月13日,版1。

<sup>5〈</sup>牢牢把握黨在新形勢下的強軍目標一談學習貫徹習主席在解放軍代表團全體會議上的重要講話〉,《解放軍報》,2013年3月19日,版1。

防和軍隊建設」思想內涵為何?其二,習近 平對「國防和軍隊建設」指導論點;其三, 剖析習近平對「國防和軍隊建設」指導之影 響,期望能提供知彼之參考。

## 貳、習近平沿襲「國防和軍隊建 設」思想概述

新一屆中共中央總書記、中共中央軍委主席習近平於2012年12月8日和10日在廣州戰區考察,號召共軍高舉中國特色社會主義偉大旗幟,以鄧小平理論、「三個代表」重要思想、科學發展觀為指導,深入貫徹國防和軍隊建設主題主線,6落實黨的十八大關於國防和軍隊建設的戰略部署,7以及「全國人

大」政府工作報告中,強調過往有關「國防 和軍隊建設」成果,成為習近平陸續提出「 中國夢」、「強國夢」、「強軍夢」、「強軍目 標」等論點的傳承與發展基礎。基此,以「 國防和軍隊建設」為焦點,分述如下:

一、沿襲「國防和軍隊建設」的發展與成效 習近平所傳承的「國防和軍隊建設」 內涵,依時間檢視,為「十八大」政治報 告第9部分,對「加快推進國防和軍隊現代 化」作出全面部署。綜觀其內容,包括指導 思想、國防和軍隊現代化建設的戰略任務、 中共發展戰略和安全戰略新要求、革命化、 現代化、正規化等(如表1)。<sup>8</sup>以及「全國 人大」政府工作報告中,回顧國防和軍隊建

丰1	中共十八大政治報告中國防和軍隊現代化建設內容概述
1X1	

項次	項目	國 防 和 軍 隊 現 代 化 建 設 內 容
_	指導思想	毛澤東軍事思想、鄧小平新時期軍隊建設思想、江澤民國防和軍隊建設思 想、科學發展觀。
二	國防和軍隊現代化 建設的戰略任務	堅持以國家核心安全需求爲導向,統籌經濟建設和國防建設,按照國防和軍隊現代化建設「三步走」戰略構想,加緊完成機械化和資訊化建設雙重歷史任務,力爭到2020年基本實現機械化,資訊化建設取得重大進展。
三	中共發展戰略和安全戰略新要求	全面履行新世紀新階段軍隊歷史使命,貫徹新時期積極防禦軍事戰略方針, 與時俱進加強軍事戰略指導,高度關注海洋、太空、網路空間安全,積極運 籌和平時期軍事力量運用,不斷拓展和深化軍事鬥爭準備,提高以打贏資訊 化條件下局部戰爭能力爲核心的完成多樣化軍事任務能力。
四	革命化	堅持黨對軍隊的絕對領導,堅持不懈用中國特色社會主義理論體系武裝全軍,持續培育當代革命軍人核心價值觀。
五	現代化	把資訊化作爲軍隊現代化建設發展方向,推動資訊化建設加速發展。加強高新技術武器裝備建設,加快全面建設現代後勤,培養大批高素質新型軍事人才,深入開展資訊化條件下軍事訓練,增強基於資訊系統的體系作戰能力。
六	正規化	要依法治軍、從嚴治軍力度,推動正規化建設向更高水準發展。

資料來源:本研究整理

<sup>6</sup> 所謂「主題主線」:國防和軍隊建設要以科學發展為主題,以加快轉變戰鬥力生成模式為主線。吳杰明等著,《加快轉變戰鬥力生成模式之加強和改進思想政治建設》(北京:長征出版社,2012年),頁6。

<sup>7</sup> 同註4。

<sup>8</sup> 胡錦濤, 〈加快推進國防和軍隊現代化〉,《中國軍網》,2012年11月18日, <a href="http://chn.chinamil.com.cn/jwjj/2012-11/08/content\_5087895.htm">http://chn.chinamil.com.cn/jwjj/2012-11/08/content\_5087895.htm</a>. (檢索日期:2012年11月15日);〈中國共產黨章程〉(中國共產黨第十八次全國代表大會部分修改,2012年11月14日通過),《新華網》,2012年11月19日,<a href="http://news.xinhuanet.com/ziliao/2012-11/19/c\_123970342.htm">http://news.xinhuanet.com/ziliao/2012-11/19/c\_123970342.htm</a>. (檢索日期:2012年12月10日)

設開創新局面,軍隊革命化現代化正規化建設協調推進、全面加強,要加快推進國防和軍隊現代化,軍事鬥爭準備不斷深化,建設置的國防和強大的軍隊,堅決維護國家主權、安全、領土完整,保障國家和平發展。履行新世紀新階段歷史使命能力顯著增強,出色完成一系列急難險重任務,9將融合於習近平有關「國防和軍隊建設」的強軍目標之中,顯然與「政治報告」、「政府工作報告」相關內容,不謀而合,凸顯沿襲與未來發展的重點指向,殊值研究。

綜觀表1所述,「胡規習隨」短期仍為 習近平所遵循,諸如「科學發展觀」、「打 贏資訊化條件下局部戰爭能力為核心」,<sup>10</sup> 國防和軍隊建設現代化「三步走」的戰略構想,<sup>11</sup>新世紀新階段的軍隊歷史使命,<sup>12</sup>培育當代革命軍人核心價值觀等內涵,<sup>13</sup>將為其所沿襲。而「政治報告」中的高度關注海洋、太空、網路空間安全,非戰爭軍事行動等面向,更是共軍目前與未來發展所必須面對的情勢,此等均與「強軍目標」之內涵,有著密不可分的關係。

#### 二、沿襲「聽黨指揮」為重大前提

中共第一代領導人毛澤東在「三灣改編」時,<sup>14</sup>確立黨對軍隊絕對領導的原則,並建立黨在軍隊的各級組織。復於「古田會議決議」,<sup>15</sup>確立紅軍政治工作基本原則,堅持用馬列主義和黨的正確路線教育部隊,

9 同註2。

- 10 胡錦濤,《軍隊高中級幹部理論學習讀本》下冊(北京:解放軍出版社,2010年),頁438。
- 11 中共國務院於2008年,揭示國防和軍隊現代化建設「三步走」發展戰略構想,2010年前打下堅實基礎,2020 年前基本實現機械化並使信息化建設取得重大進展,21世紀中葉基本實現國防和軍隊現代化的目標。主要包括:推進國防和軍隊信息化,統籌經濟建設和國防建設,深化國防和軍隊改革,走跨越式發展的道路等。國務院,《2008年中國的國防》(北京:中華人民共和國國務院新聞辦公室,2009年)。
- 12 新世紀新階段的軍隊歷史使命,其內涵即所謂「三個提供、一個發揮」:軍隊要為黨鞏固執政地位提供重要的力量保證,為維護國家發展的重要戰略機遇期提供堅強的安全保障,為維護國家利益提供有力的戰略支撐,為維護世界和平與促進共同發展發揮重要作用。張東輝、楊春長,《新世紀新階段軍隊歷史使命研究》(北京:軍事科學出版社,2008年),頁(緒論)1。
- 13 培育內容為「忠誠於黨,熱愛人民,報效國家,獻身使命,崇尚榮譽」。徐壯志、曹瑞林,〈胡錦濤:從五方面大力培育當代革命軍人核心價值觀〉,《新華網》,2008年12月30日,<a href="http://news.xinhuanet.com/newscenter/2008-12/30/content\_10581494.htm.">http://news.xinhuanet.com/newscenter/2008-12/30/content\_10581494.htm.</a> (檢索日期:2012年11月20日);曹瑞林、徐壯志,〈胡錦濤提出大力培育當代革命軍人核心價值觀〉,《解放軍報》,2008年12月31日,版1;周奔,〈牢牢把握「三個確保」時代課題努力把軍隊政治工作提高到新水準一總政領導就學習貫徹新修頒的「政工條例」答記者問〉,《解放軍報》,2010年9月15日,版2。
- 14 1927年9月8日毛澤東在湖南領導的秋收暴動失敗後,率部東逃,同年9月29日到達江西省永新縣三灣村,對部隊進行改編,將「工農革命軍」第一軍第一師的三個團改編為第一團,並成立前敵委員會,由毛澤東自任書記,確立黨對軍隊絕對領導的原則,建立黨在軍隊中的各級組織,班有小組,連有支部,營、團有黨委,連以上各級均設黨代表,此後共軍自稱此次改編為「三灣改編」。景彬主編,《中國共產黨大辭典》(北京:中國國際廣播出版社,1991年),頁499。大陸內幕月刊編委會,《中英對照中共常用語詞彙編》(臺北:大陸內幕月刊編委會,1991年),頁411;中共中央黨史研究室,《中國共產黨歷史(上)》(北京:人民出版社,1991年),頁225;李運之主編,《中國軍事百科全書一中國人民解放軍政治工作軍事後勤》(北京:軍事科學出版社,1997年),頁1。
- 15 1929年12月28日毛澤東在福建省上杭縣古田村,舉行「紅四軍第九次代表大會」確立紅軍政治工作基本原則,加強黨對軍隊的絕對領導,堅持用馬列主義和黨的正確路線教育部隊,糾正各種非無產階級思想,決

決定了「以黨領軍」的建軍路線,始為「聽 黨指揮」內涵奠基。第二代領導人鄧小平認 為革命化是軍隊建設的重要內容和政治保 證,<sup>16</sup>遂成為共軍軍制的一部分。

第三、四代領導人江澤民與胡錦濤在卸任時,出席中央軍委擴大會議時,亦將「聽 黨指揮」等內容,列為對共軍「五點希望」 之首(如表2),內容表述次第希望軍隊始 終堅定地聽黨的話、跟黨走、服從黨指揮,接受黨的絕對領導,任何情況下,都必須堅持黨對軍隊的絕對領導。<sup>17</sup>以及希望軍隊堅決聽黨指揮、絕對忠誠可靠。確保軍隊永遠忠於黨、忠於社會主義、忠於祖國、忠於人民,確保黨從思想上政治上組織上牢牢掌握部隊,確保軍隊在任何時候任何情況下堅決聽從黨中央、中央軍委指揮。<sup>18</sup> 而第五代領

表2 江、胡卸任中共中央軍委主席各自所提的「五點希望」

項次	江 澤 民	胡                      濤						
	希望軍隊始終堅定地聽黨的話、跟黨走、 服從黨指揮,接受黨的絕對領導,任何情 況下,都必須堅持黨對軍隊的絕對領導。	希望軍隊堅決聽黨指揮、絕對忠誠可靠,確保軍隊永遠忠於黨、忠於社會主義、忠於祖國、忠於人民,確保黨從思想上、政治上、組織上牢牢掌握部隊,確保軍隊在任何時候任何情況下堅決聽從黨中央、中央軍委指揮。						
11	希望軍隊永遠保持老紅軍的政治本色。	希望軍隊有效履行新世紀新階段歷史使命,爲維護國家主權、安全、發展利益和全面建成小康社會提供重要力量支撐和堅強安全保障。						
111	希望軍隊努力站在世界軍事發展潮流的前 列。	希望軍隊在貫徹國防和軍隊建設主題主線上取得顯著 成效。堅持以推動國防和軍隊建設科學發展爲主題, 以加快轉變戰鬥力生成模式爲主線,努力實現建設資 訊化軍隊、打贏資訊化戰爭的目標,推動中國特色軍 事變革深入發展,努力構建中國特色現代軍事力量體 系。						
四	希望軍隊不斷鞏固和發展高度的團結統一。	希望軍隊始終保持高度集中統一和團結穩定,從容應 對各種風險和挑戰,集中精力抓建設、促發展。						
五	希望軍隊切實履行好捍衛國家主權和領土 完整的神聖使命。解決臺灣問題,以最大 的誠意、盡最大的努力實現和平統一,但 決不能承諾放棄使用武力,這是一項重大 政治原則。軍隊必須抓緊做好軍事鬥爭準 備。軍事鬥爭準備工作做得越好,就越有 可能爭取到和平統一的前景。	希望軍隊永遠堅持我軍光榮傳統和優良作風。要毫不放鬆地抓好全軍部隊的光榮傳統和優良作風教育,使我軍始終保持老紅軍的政治本色,確保我軍的光榮傳統和優良作風一代一代傳下去。						

資料來源:本研究整理

定了「以黨領軍」的建軍路線,簡稱「古田會議決議」。景彬主編,《中國共產黨大辭典》(北京:中國國際廣播出版社,1991年),頁163。大陸內幕月刊編委會,《中英對照中共常用語詞彙編》(臺北:大陸內幕月刊編委會,1991年),頁157;李運之主編,《中國軍事百科全書—中國人民解放軍政治工作軍事後勤》(北京:軍事科學出版社,1997年),頁1。

- 16 吳杰明,《軍隊政治工作理論學習指南》(北京:國防大學出版社,2003年),頁45。
- 17〈江澤民指出:胡錦濤同志任軍委主席完全合格順理成章〉、《解放軍報》,2004年9月21日,版1。
- 18 劉聲東、安普忠, 〈胡錦濤習近平出席中央軍委擴大會議並發表重要講話〉, 《解放軍報》, 2012年11月18日, 版1。

導人習近平首次接見二砲官兵時,強調「要堅持從思想上、政治上建設部隊,堅持黨對軍隊絕對領導的根本原則和制度,堅持不懈用中國特色社會主義理論體系武裝官兵,持續培育當代革命軍人核心價值觀,弘揚我軍光榮傳統和優良作風,確保部隊絕對忠誠、絕對純潔、絕對可靠,永保人民軍隊的性質和本色。<sup>19</sup>」另考察廣州戰區時,復強調「堅決聽黨指揮是強軍之魂,必須毫不動搖堅持黨對軍隊的絕對領導,任何時候任何情況下都堅決聽黨的話、跟黨走」,成為「三要牢記」之首。<sup>20</sup>質言之,習近平用「聽黨指揮」這個強軍之魂來統領和指導軍隊思想政治建設,推進軍隊發展,<sup>21</sup>凸顯沿襲「聽黨指揮」的政治前提,是一切的重中之重。

無疑的,習近平主政時期「聽黨指揮」,仍是不可憾動的政治原則,凸顯這是中共歷任領導人所無法擺脫的緊箍咒,且必須時時耳提面命與維護,才能使共產黨的專政不受任何挑戰。而卸任的領導人對共軍的「五點希望」其意涵就是政治交代,希望共軍「國防和軍隊建設」發展持續沿著此方向建構,才不致有亡黨亡國的危機,意涵清晰可見。

### 參、習近平對「國防和軍隊建設」 指導論點

有關習近平「國防和軍隊建設」的論 點,從初始的「強軍夢」擴展到「強軍目 標」,共軍認為這是軍隊建設目標任務的新 概括、新發展,明確軍隊建設的聚焦點和著 力點,在實現「強國夢」的同時,指明實現 「強軍夢」的方向。<sup>22</sup> 形成目標昭示方向, 目標引領發展,目標標識高度,目標規劃 道路,目標激勵鬥志的格局,23 月回答為什 麼要強軍、強軍目標是什麼、怎樣走中國特 色強軍之路等一系列重大課題,具有很強 的政治性、戰略性、針對性和長遠的指導意 義,<sup>24</sup> 進一步深化於《中國武裝力量的多樣 化運用》白皮書之中。以上種種論點,成 為透析習近平對共軍「國防和軍隊建設」論 點發展,所必須掌握的基本素材,茲分述如 下:

#### 一、從「強軍夢」到「強軍目標」的濫觴

習近平到廣州戰區考察,對駐穗部隊師以上幹部講話時指出,實現中華民族偉大復興,是中華民族近代以來最偉大的夢想。可以說,這個夢想是強國夢,對軍隊來說,也是強軍夢,<sup>25</sup>形成富國與強軍的統一,即統籌經濟和國防建設發展,造就鞏固國防和強大軍隊,初始揭示習近平對共軍未來5-10年「國防和軍隊建設」的強軍夢願景。

準此以論,共軍總參謀部於2013年2月 21日刊載「牢記能打仗打勝仗是強軍之要」

<sup>19〈</sup>接見二砲官兵,習近平:提升戰略威懾力〉,《文匯報》,2012年12月6日,版1。

<sup>20</sup> 同註4。

<sup>21</sup> 吳杰明,〈從思想上政治上組織上全面鑄魂〉,《解放軍報》,2013年4月7日,版7。

<sup>22</sup> 許三飛, 〈中國夢也是強軍夢一訪空軍指揮學院教授王壽林〉, 《解放軍報》, 2013年3月26日, 版7。

<sup>23</sup> 同註5。

<sup>24〈</sup>朝著偉大的強軍目標奮勇前進一熱烈祝賀十二屆全國人大一次會議和全國政協十二屆一次會議閉幕〉,《 解放軍報》,2013年3月18日,版3。

<sup>25</sup> 同註4。

的要求,是著眼國際戰略形勢和國家安全環境的發展變化,必須按照打仗的標準建設準備,確保共軍始終能夠召之即來、來之能戰、戰之必勝。<sup>26</sup>同年3月11日軍委主席習近平在十二屆全國人大一次會議共軍代表團全體會議上強調,建設一支聽黨指揮、能打勝仗、作風優良的人民軍隊,是黨在新形勢下的強軍目標,<sup>27</sup>指明共軍今後一定時期建設的方向,成為習近平主政下對國防和軍隊建設的指導脈絡與肇始。

換言之,習近平從「強軍夢」擴展到「 強軍目標」,已初步對為什麼要強軍、強軍 目標是什麼、怎樣走中國特色強軍之路等一 系列重大課題做了指導。誠如《解放軍報》 所言,「共軍建設的主要矛盾,仍然是現代 化水準與打贏資訊化條件下局部戰爭的要求 還不相適應,軍事能力與履行新世紀新階段 我軍歷史使命的要求還不相適應。<sup>28</sup>」無疑 的,從「強軍夢」到「強軍目標」的提出, 目的在於解決共軍「國防和軍隊建設」的矛 盾,故其深層內涵與影響,為後續分析所必 須關注。

二、從「強軍夢」擴展到「強軍目標」的內 涵概述

習近平以十八大政治報告中「國防和軍 隊建設」內容為依據(如表1),在廣州戰區

考察時復強調:29要堅持把思想政治建設擺 在部隊各項建設的首位,始終保持部隊建設 堅定正確的政治方向,堅持不懈用中國特色 社會主義理論體系武裝官兵,30持續培育當 代革命軍人核心價值觀, 弘揚共軍光榮傳統 和優良作風,進一步打牢官兵高舉旗幟、聽 黨指揮、履行使命的思想政治基礎。以上論 述,凸顯「胡規習隨」傳承,而有了「強軍 夢」的提出,其內涵是「三要牢記」:一、 堅決聽黨指揮是強軍之魂,必須毫不動搖 堅持黨對軍隊的絕對領導,任何時候、任何 情況下都堅決聽黨的話、跟黨走;二、能打 仗、打勝仗是強軍之要,必須按照打仗的標 準搞建設抓準備,確保我軍始終能夠召之即 來、來之能戰、戰之必勝;三、依法治軍、 從嚴治軍是強軍之基,必須保持嚴明的作風 和鐵的紀律,確保部隊高度集中統一和安全 穩定。31 此內涵在於要求黨對軍隊的絕對領 導,國防和軍隊現代化建設有一個大發展, 以解決所面臨的生存安全和發展安全問題、 傳統安全威脅和非傳統安全威脅相互交織等 安全問題的綜合性、複雜性、多變性的顯著 增強, 32 為其初始內涵與後續發展基礎。

2013年3月11日習近平出席「全國人大」共軍代表團全體會議時強調,全軍要深入貫徹落實黨的十八大精神,高舉中國特色

<sup>26</sup> 總參謀部,〈牢記能打仗打勝仗是強軍之要〉,《解放軍報》,2013年2月21日,版1。

<sup>27</sup> 同註5。

<sup>28〈</sup>深入貫徹主題主線,加緊完成雙重任務一十談認真學習貫徹黨的十八大精神〉,《解放軍報》,2012年12月 18日,版1。

<sup>29</sup> 同註4。

<sup>30</sup> 所謂「堅持用中國特色社會主義理論體系武裝官兵」是指鄧小平理論、三個代表、科學發展觀。國防大學 軍隊建設與軍隊政治工作教研部編,《「政工條例」要義新義解析》(北京:國防大學出版社,2010年), 頁12。

<sup>31</sup> 同註4。

<sup>32</sup> 同註28。

社會主義偉大旗幟,以鄧小平理論、「三個 代表」重要思想、科學發展觀為指導,牢牢 把握黨在新形勢下的強軍目標,全面加強軍 隊革命化、現代化、正規化建設,為建設一 支聽黨指揮、能打勝仗、作風優良的人民軍 隊而奮鬥,<sup>33</sup> 開啟共產黨在新形勢下的奮鬥 目標。聽黨指揮是靈魂,決定軍隊建設的政 治方向;能打勝仗是核心,反映軍隊的根本 職能和軍隊建設的根本指向;作風優良是保 證,關係軍隊的性質、宗旨、本色,<sup>34</sup> 作風 優良作為正規化建設的根本取向,是人民軍 隊的鮮明特徵,是部隊圓滿完成各項任務的 重要保證。35(如表3)詮釋習近平所強調 的強軍目標一聽黨指揮、能打勝仗、作風優 良,三者相互連繫、相互支撐,密不可分, 指導《中國武裝力量的多樣化運用》白皮書 撰寫方向。

2013年4月16日《中國武裝力量的多樣

化運用》白皮書的公布,強調武裝力量多樣 化運用原則為:(一)維護國家主權、安全、領 土完整,保障國家和平發展。堅持「人不犯 我,我不犯人,人若犯我,我必犯人」;(二) 立足打贏資訊化條件下局部戰爭,拓展和深 化軍事鬥爭準備;(三)樹立綜合安全觀念,有 效遂行非戰爭軍事行動任務;(四)深化安全合 作,履行國際義務;(五)嚴格依法行動,嚴守 政策紀律。<sup>36</sup>說明這五項原則在原有的基礎 上,使強軍目標的內涵獲得深化,對內在於 凝聚共識,對外則為輿論主導與大國形象的 建立,遂步邁向強國夢、強軍夢,顯見意涵 的深遠與廣泛。

綜合以上的論述,習近平的強軍目標與 革命化、現代化、正規化建設,以及全面建 設思想是一致的,皆用以統領軍隊建設、改 革和軍事鬥爭準備,把國防和軍隊建設提高 到一個新水準。<sup>37</sup>另一方面,前述的五項原

項次	主題	分 項	內				
_	強	聽黨指揮	要鑄牢聽黨指揮這個強軍之魂,堅持黨對軍隊絕對領導的根本原則和人民軍隊的根本宗旨不動搖,確保部隊絕對忠誠、絕對純潔、絕對可靠,一切行動聽從黨中央和中央軍委指揮。				
二	軍	能打勝仗	要扭住能打仗、打勝仗這個強軍之要,強化官兵當兵打仗、帶兵打仗、練兵打仗思想,牢固樹立戰鬥力這個唯一的根本的標準,按照打仗的要求搞建設、抓準備,確保部隊召之即來、來之能戰、戰之必勝。				
Ξ		作風優良	作風優良是我軍的鮮明特色和政治優勢。要把改進作風工作引向深入,貫徹到 軍隊建設和管理每個環節,真正在求實、務實、落實上下功夫,實依法治軍、 從嚴治軍這個強軍之基,保持人民軍隊長期形成的良好形象。				

表3 習近平對「強軍目標」內涵之詮釋

資料來源:本研究整理

<sup>33</sup> 王士彬、杜獻洲,〈習近平在解放軍代表團全體會議上強調,牢牢把握黨在新形勢下的強軍目標,努力建設一支聽黨指揮能打勝仗作風優良的人民軍隊〉,《解放軍報》,2013年3月12日,版1。

<sup>34</sup> 同註33。

<sup>35</sup> 同註22。

<sup>36</sup> 國務院編,《中國武裝力量的多樣化運用》(北京:中華人民共和國新聞辦公室,2013年)。

<sup>37</sup> 同註24及同註5。

則, 詮釋共軍任務的多元化, 朝向建設信息 化軍隊, 打贏信息化戰爭, 表明捍衛核心利 益的決心, 有效應對非傳統安全威脅, 深化 互利多贏局面的影響力, 指明中共國防和軍 隊建設現在與未來的重點方向。

### 肆、習近平對「國防和軍隊建設」 指導特點與影響

綜合前述,習近平對「國防和軍隊建設」的指導論點,具體而言,就是強軍目標,關鍵是要用它來統領共軍各項工作,要求共軍各層級要把強軍目標作為統領部隊一切工作的綱,各項建設都要朝著強軍目標來加強,各項改革都要著眼強軍目標來進行,軍事鬥爭各項準備都要圍繞強軍目標來抵好。<sup>38</sup>換言之,除了沿襲「國防和軍隊建設」的思想外,亦凸顯出強軍目標的內涵,茲歸納特點與影響:

一、延續以往「國防和軍隊建設」指導思想 與成果

由表1內容,顯示習近平沿襲共軍「國防和軍隊建設」的指導思想,共同點在於毛、鄧、江、胡等領導人始終將「聽黨指揮」擺在「國防和軍隊建設」的首位,而習近平亦加延續,列為「三要牢記」之首,視為共軍的靈魂,是其重中之重。另一重點是繼承軍事現代化的實質成果,如同《解放軍報》強調:「黨的十六大以來,我國國防實力大幅提升,中國特色軍事變革取得重大成就,軍隊革命化、現代化、正規化建設

協調推進、全面加強,軍事鬥爭準備不斷深化,履行新世紀新階段歷史使命能力顯著增強。<sup>39</sup>」此等成果和革命化現代化正規化方向是一致的,成為「強軍目標」論述的重點與基礎。換言之,共軍歷任領導人對「國防和軍隊建設」的指導與成果,良窳均由習近平所承括。顯見,在此基礎與外在環境影響下,提出強軍目標,自然成為其最終選項,以應付此時期的內外變局。

進言之,《中國武裝力量的多樣化運用》白皮書,延續「保持常備不懈的戰備狀態」,首次單設一節,強調這是能打仗、打勝仗的前提,因為日常戰備工作和演習演練本身就是武裝力量的重要運用方式,它所展現出來的強大威懾和實戰能力,為遏制戰爭和打贏戰爭奠定了基礎,是有效應對多種安全威脅、完成多樣化軍事任務的重要保證。<sup>40</sup>影響所及,過往的革命化、現代化、正規化成果,仍為習近平繼續遵循與後續發展的基礎。

#### 二、展現因應新形勢下的威脅與挑戰

綜觀前述,習近平對共軍「國防和軍隊建設」的指導內涵,主要是回應共軍建設的矛盾,或謂面臨多元複雜的安全威脅和挑戰,思圖以強軍目標的內涵,面對威脅與挑戰,包括外部與內部因素:即有的國家深化亞太軍事同盟,擴大軍事存在,頻繁製造地區緊張局勢;個別鄰國在涉及中國領土主權和海洋權益上採取使問題複雜化、擴大化的舉動,日本在釣魚島問題上製造事端;恐

<sup>38</sup> 同註5。

<sup>39〈</sup>增強加快國防和軍隊現代化的使命感責任感一七談學習貫徹習主席在解放軍代表團全體會議上的重要講話〉 ,《解放軍報》,2013年4月16日,版1。

<sup>40</sup> 羅錚, 〈為國家和平發展提供堅強保障一訪軍事科學院國防政策研究中心主任陳舟〉,《解放軍報》,2013 年4月17日,版4。

怖主義、分裂主義、極端主義「三股勢力」 威脅上升;「臺獨」分裂勢力及其分裂活動 仍然是兩岸關係和平發展的最大威脅;機械 化戰爭型態向資訊化戰爭型態加速演變,主 要國家大力發展軍事高新技術,搶佔太空、 網路空間等國際競爭戰略制高點等41以及共 軍內部所面臨的「四種危險」: (一)堅持黨對 軍隊的絕對領導,始終是敵對勢力鬥爭的焦 點;(二)「軍隊非黨化、非政治化」和「軍隊 國家化」等錯誤政治觀點的影響, 42 導致槍 桿子不聽黨指揮的重大政治問題; (三)共軍許 多年沒有打過仗,特別是缺乏資訊化條件 下的作戰經驗;四強調少數官兵危機意識淡 薄,甚至產生了「仗打不起來、打仗也輪不 上我」的心態,一些部隊存在著訓為看、演 為看等訓風不正的問題,<sup>43</sup>皆為中共政權目 前所面臨的威脅與挑戰。

準此以論,習近平試圖以聽黨指揮、能 打勝仗、作風優良為強軍目標,以消弭新形 勢下所面對的內外威脅與挑戰。因此,對共 軍而言,在原有的基礎上,陸軍加強數位化 部隊建設,提高空地一體和特種作戰能力。 海軍著力提高遠海機動作戰、遠海合作與應 對非傳統安全威脅能力,增強戰略威懾和反 擊能力。空軍加強以偵察預警、空中進攻、防空反導、戰略投送為重點的作戰力量體系建設。第二砲兵增強快速反應、有效突防、精確打擊、綜合毀傷和生存防護能力。<sup>44</sup>進一步深化共軍能打仗、打勝仗的能力與基礎,建設強大的軍事力量作後盾。

三、強軍目標成為共軍「國防和軍隊建設」 的主旋律

中共黨十八大後的軍事指導理論創新發展的歷史起點和邏輯起點,是關於習近平強軍目標的一系列論述,是對軍事指導理論與軍隊建設思想的繼承和發展,<sup>45</sup>準此以論,共軍領導階層圍繞「強軍目標」的論述與作為要點如下:

共軍總參謀部頒發「牢記能打仗、打勝仗是強軍之要」,已成為「國防和軍隊建設」全面發展的根本依據和遵循方向。主要內容:<sup>46</sup>(一)以軍事戰略指導為前提,從宏觀上確保軍隊能打仗、打勝仗;(二)以軍事鬥爭準備為基本途徑,是維護和平、遏制危機、打贏戰爭的重要保證;(三)以資訊化建設加速發展為內在要求,帶動軍隊現代化發展方向;(四)以軍隊改革作為強大動力,調整優化作戰力量結構;(五)以依法治軍、從嚴治軍作

<sup>41</sup> 同註36。

<sup>42</sup> 中國軍網強調「以美國為首的西方國家把他們實行的多黨制當作普世的、唯一的民主制度,攻擊中國共產黨領導下的多黨合作、共同協商制度;把資產階級的民主、自由、平等,宣布為人類共同的核心價值,攻擊社會主義核心價值體系;極力鼓吹軍隊非黨化、軍隊非政治化、軍隊國家化,攻擊中國共產黨對人民軍隊的絕對領導,其目的是妄圖在我國發生『顏色革命』,改變我軍,黨絕對領導下的人民軍隊的性質。」顯見其影響性。〈大力培育當代革命軍人核心價值觀的時代背景〉,《中國軍網》,2009年12月9日,<a href="http://chn.chinamil.com.cn/zt/2010kxfz/2009-12/09/content\_4111919.htm.">http://chn.chinamil.com.cn/zt/2010kxfz/2009-12/09/content\_4111919.htm.</a> (檢索日期:2013年5月2日)

<sup>43</sup> 同註5;同註6,頁18;朱成虎等著,《新中國成立以來國防和軍隊建設理論與實踐》(北京:時事出版 社,2012年),頁140。

<sup>44</sup> 同註36。

<sup>45</sup> 同註5。

<sup>46</sup> 同註26。

為有力保證,把部隊建設成為聽黨指揮、能 打勝仗、作風優良的戰鬥隊。呈現於2013 年中共「全國人大」審議公布的國防預算 7,201.68億人民幣(約1,150億美元),增長 10.7%,強調主要用於四方面:(一)適應推動 國防和軍隊建設科學發展,加快轉變戰鬥力 生成模式的需要,適當增加高新武器裝備及 其配套設施的建設投入;(二)推進部隊後勤基 礎設施建設,改善官兵工作生活條件; (三)適 應經濟社會發展情況,緩解物價上漲影響, 適當調整部隊維持性費用;四是推動反恐維 穩、搶險救災等非戰爭軍事行動能力建設, 提高部隊應對多種安全威脅、完成多樣化軍 事任務的能力。<sup>47</sup> 具體反映經濟建設是國防 建設的基本依托,只有經濟實力增強,國 防建設才能有更大發展,48 將逐步消弭共軍 建設過程中「兩個不相適應」的問題,深化 指引新形勢下共軍國防和軍隊建設重點與方 白。

軍委副主席范長龍上將強調:聽黨指 揮,是最高政治要求。要具體落實在工作 中,平時聽招呼,戰時聽指揮,關鍵時刻不

含糊,任何時候都對黨忠誠老實。要強化當 兵打仗、帶兵打仗、練兵打仗思想。作風優 良,是共軍打得贏不變質、有效履行使命任 務的重要保證。49軍委副主席許其亮上將強 調:「能打仗、打勝仗」必須更加關注和研 究軍事科學,因為它是戰爭的科學、制勝的 科學,提供人才和智力支援。50總政治部主 任張陽上將強調:以強軍目標為統領,推進 軍隊思想政治建設。主要論點:(一)認識強軍 目標對軍隊思想政治建設的指導作用; (二)軍 隊思想政治建設必須圍繞實現強軍目標聚焦 用力; (三)按照強軍目標要求推進思想政治建 設創新發展; 四把全軍官兵的意志力量凝聚 到實現強軍目標上。<sup>51</sup> 顯現新形勢下「國防 和軍隊建設」內涵論述的主旋律。

換言之,強軍目標的內涵,已進一步轉 化為多項針對性措施,企圖消弭長期性的積 弊等問題,依時間順序,諸如:針對軍隊腐 敗問題,中共中央軍委會2012年12月21日印 發《中央軍委加強自身作風建設十項規定》 ,要求軍委帶頭改進作風、嚴於律己的決 心。522013年4月21日要求領導和機關幹部,

<sup>47〈2013</sup>國防預算增長10.7%,用於新武器裝備等4用途〉,《新華網》,2013年3月5日,<http://news.xinhuanet. com/mil/2013-03/05/c\_124419032.htm.> (檢索日期:2013年3月7日)

<sup>48〈</sup>努力實現富國和強軍的統一六談學習貫徹習主席在解放軍代表團全體會議上的重要講話〉,《解放軍報》 ,2013年4月12日,版1。

<sup>49</sup> 安普忠, 〈深入學習貫徹習主席一系列重要指示,努力建設一支聽黨指揮能打勝仗作風優良的人民軍隊〉, 《解放軍報》,2013年1月24日,版1。

<sup>50</sup> 尹航, 〈許其亮在軍事科學院國防大學調研時強調, 緊緊圍繞實現黨在新形勢下的強軍目標, 積極推進軍 事理論創新發展和高素質人才培養〉、《解放軍報》、2013年4月8日、版1。

<sup>51</sup> 張陽,〈以強軍目標為統領,推進軍隊思想政治建設〉,《解放軍報》,2013年4月16日,版1。

<sup>52</sup> 中共所印發《中央軍委加強自身作風建設十項規定》規定要求,諸如軍委調研要科學確定主題,深入了解 真實情況,認真聽取部隊意見,力戒形式主義、官僚主義;要統籌安排,減少批次;每次調研要向軍委寫 出報告,主要反映問題和意見建議;要輕車簡從,簡化迎來送往。要大力改進會風,少開會、開短會、開 解決問題的會,少講話、講短話、講管用的話;嚴格控制以軍委名義召開全軍性會議,從嚴審批總部組織 的全軍性會議、集訓等活動,軍委不召開現場會、觀摩會,不開泛泛部署工作和提要求的會;討論發言少 講表態和一般議論性、客套性的話;會場佈置要簡樸,不組織與會議內容無關的活動。軍委同志要減少事

下連當兵受教育,蹲連住班。<sup>53</sup> 強調基層是 部隊建設的基礎和支撐,要求幹部「當兵要 真當、蹲連要真蹲,切實當出感情來、蹲出 好作風」。<sup>54</sup> 同年5月1日,解放軍全軍和武 警部隊正式啟用新式軍車號牌,重點是要落 實「防造假、防濫發、防亂掛、防丟失、防 盗用」。嚴禁高檔豪華車輛、私人車輛等使 用,並具備更高的科技含量,力爭從源頭上 加強軍車管理,維護共軍形象聲譽。<sup>55</sup> 以上 諸種內涵與要求,影響所及,再一次證實共軍領導階層的貪腐與官僚作風相當嚴重,可能衝擊強軍目標之深化,未來的成果值得後續觀察。

#### 四、深化共軍對臺的非和平選項

從習近平對「國防和軍隊建設」所提的 強軍目標內涵檢視,引伸其義,對內對外均 有輿論與心理上的效果,實質上使「兩個不 相適應」獲得改善,促使能打仗、打勝仗的 能力逐步加強,在此基礎上,使中共對臺的 非和平選項更趨多元。

就實事而言,中共始終未放棄武力犯 臺的選項,56 且大肆加強軍備建設走向, 誠如,美軍太平洋總部司令洛克利爾上將 (ADM Locklear, United States Navy Commander, United States Pacific Command)在國會聽證會 上表示,臺海緊張情勢正處在歷史低點,但 共軍仍然維持強大的軍力,準備用在將來可 能的臺海衝突。57 再者,我國的第二本QDR 亦揭示,中共在政策上亦未放棄武力犯臺, 其戰備整備仍以對臺用兵及阻滯外力介入臺 海為主要目標,形成我國當面軍事威脅。58 2013年5月6日美國防部向國會提出《2013年 中華人民共和國軍事和安全發展》年度報告 (Military and Security Developments Involving the People's Republic of China 2013), 表明中 共逾千飛彈瞄準臺灣軍事威脅未見放緩,對

務性活動,集中精力抓大事,除中央和軍委統一安排外,不出席各類慶祝會、紀念會、表彰會、研討會和首映式、首發式等,不參加接見照相、頒獎、剪綵、奠基、揭幕活動,不發賀信、賀電,不題詞、題字。要精簡文件、電報、刊物、簡報,政策法規已有明確規定的不再發文等。全文請參閱中央軍委,〈印發關於加強自身作風建設十項規定〉,《解放軍報》,2012年12月22日,版1。

- 53 共軍下連當兵受教育主要內容:當兵和蹲連,主要安排55歲以下的領導和機關幹部,沒有基層任職經歷的 幹部和連職以下機關幹部一般安排當兵。旅團級單位的機關幹部每3年、軍師級單位的每4年、總部和軍區 級單位的每5年,一般應安排當兵或蹲連1次。旅團級單位每季度、軍師級單位每半年、總部和軍區級單位 每年至少安排1次當兵蹲連,每次不少於15天。當兵重點安排在先進基層單位和駐邊遠艱苦地區部隊,蹲連 重點安排在基礎相對薄弱單位、小散遠直單位和執行重大任務單位。解正組,〈經習近平主席批准,總政下 發《規定》要求領導和機關幹部下連當兵受教育,蹲連住班搞幫帶,每3至5年當兵蹲連1次以上,每次不少 於15天〉,《解放軍報》,2013年4月22日,版1。
- 54〈習治軍新招,將領須當兵,效法毛澤東整黨整軍〉,《明報》,2013年4月23日,版2。
- 55〈新式軍車號牌「五一」啟用,嚴禁高檔豪車、私車等懸掛〉,《新華網》,2013年5月1日,<a href="http://www.hn.xinhuanet.com/2013-05/01/c\_115600450.htm">http://www.hn.xinhuanet.com/2013-05/01/c\_115600450.htm</a> (檢索日期:2013年5月7日)
- 56《2012日本防衛白皮書》強調中共加強海洋活動目標之一是統一臺灣;美軍太平洋總部司令洛克利爾將軍在美國會聽證會中特別強調,共軍針對臺灣的軍事威脅能量與部署絲毫沒有減少,而且正持續增強,儘管兩岸情勢漸朝和緩且良性互動發展,但是中共對臺灣的軍事部署仍在;〈中共擴軍圖謀亞太霸權,我應密切關注因應〉,《青年日報》,2012年10月27日,版2。
- 57《大陸情勢雙週報》,第1640期,2013年3月,頁9。
- 58 國防部編,《中華民國一○二年四年期國防總檢討》(臺北:國防部,2013年),頁9。

臺作戰仍是共軍的主要任務。59影響所及, 兩岸軍力朝向對中共有利的方向發展,對我 國家安全、 社會安定等層面, 埋下更多不可 預期的變數,值得思慮。

#### 伍、結 語

綜合以上的描述分析,中共第五代領 導人習近平對「國防和軍隊建設」的指導思 想,展現因應新形勢下內外環境威脅與挑戰 的舉措,諸如:「軍隊國家化」思潮持續影 響,官員貪腐嚴重,社會不穩定持續升高。 東亞問題的此起彼落,主要有美國的亞太「 再平衡戰略」(RE-balanceing strategy)、北 韓問題、釣魚島(我國稱「釣魚臺」)領土 主權之爭、南海部分島嶼的主權糾紛,並強 調「臺獨」分裂勢力仍是兩岸和平最大威脅 等因素,使其在具有軍力發展上,思慮要為 戰爭作準備,樹立輿論先行,強化共軍「國 防和軍隊建設」三步走戰略,支撐「強軍目 標」的影響性,成為因應威脅與挑戰的有力 後盾。

準此而論,「強軍目標」已具備初步的 輪廓,為共軍現在與未來10年的「國防和 軍隊建設」指明方向,在以軍事實力為後盾 的前提下,促使「聽黨指揮、能打勝仗、作 風優良」的強軍目標,有著紮實的論述基礎 與發展夢想,尤其深化共軍對臺的非和平 選項,對我國家安全的影響層面,將隨之擴 展,不容小覷。

收件:102年05月09日 修正:102年06月04日 接受:102年06月07日

<sup>59</sup> U.S. Department of Defense, "Military and Security Developments Involving the People's Republic of China," May 6, 2013, pp. 1-83.

### 参考文獻

#### 中文部分

#### 專書

- 大陸內幕月刊編委會編,1991。《中英對照中共常用語詞彙編》。臺北:大陸內幕月刊編委會。
- 中共中央黨史研究室,1991。《中國共產黨 歷史(上)》。北京:人民出版社。
- 胡錦濤,2010。《軍隊高中級幹部理論學習 讀本》下冊。北京:解放軍出版社。
- 李運之主編,1997。《中國軍事百科全書一中國人民解放軍政治工作軍事後勤》。 北京:軍事科學出版社。
- 朱成虎等著,2012。《新中國成立以來國防 和軍隊建設理論與實踐》。北京:時事 出版社。
- 吳杰明等著,2012。《加快轉變戰鬥力生成 模式之加強和改進思想政治建設》。北 京:長征出版社。
- 吳杰明,2003。《軍隊政治工作理論學習指南》。北京:國防大學出版社。
- 國務院,2013。《中國武裝力量的多樣化運用》。北京:中華人民共和國新聞辦公室。
- 國務院,2008。《2008年中國的國防》。北京:中華人民共和國國務院新聞辦公室。
- 國防大學軍隊建設與軍隊政治工作教研部編,2010。《「政工條例」要義新義解析》。北京:國防大學出版社。
- 國防部編,2013。《中華民國一○二年四年 期國防總檢討》。臺北:國防部。
- 景彬主編,1991。《中國共產黨大辭典》。

北京:中國國際廣播出版社。

張東輝、楊春長,2008。《新世紀新階段軍 隊歷史使命研究》。北京:軍事科學出 版社。

#### 期刊論文

中國國民黨大陸部編,2013。《大陸情勢雙 週報》,第1640期,頁9。

#### 報紙

- 王士彬、杜獻洲,2013/3/12。〈習近平在解 放軍代表團全體會議上強調,牢牢把握 黨在新形勢下的強軍目標,努力建設一 支聽黨指揮能打勝仗作風優良的人民軍 隊〉,《解放軍報》,版1。
- 尹航,2013/4/8。〈許其亮在軍事科學院國防大學調研時強調,緊緊圍繞實現黨在新形勢下的強軍目標,積極推進軍事理論創新發展和高素質人才培養〉,《解放軍報》,版3。
- 中央軍委,2012/12/22。〈印發關於加強自身作風建設十項規定〉,《解放軍報》,版1。
- 安普忠,2013/1/24。〈深入學習貫徹習主席 一系列重要指示,努力建設一支聽黨指 揮能打勝仗作風優良的人民軍隊〉,《解 放軍報》,版1。
- 李建文,2013/3/6。〈加快推進國防和軍隊現代化,建設鞏固的國防和強大的軍隊〉, 《解放軍報》,版1。
- 吳杰明,2013/4/7。〈從思想上政治上組織上 全面鑄魂〉,《解放軍報》,版7。
- 周奔,2010/9/15。〈牢牢把握「三個確保」

- 時代課題努力把軍隊政治工作提高到新 水準一總政領導就學習貫徹新修頒的「 政工條例」答記者問〉,《解放軍報》, 版2。
- 張陽,2013/4/16。〈以強軍目標為統領,推 進軍隊思想政治建設〉,《解放軍報》, 版1。
- 習近平,2013/1/30。〈更好統籌國內國際兩 個大局, 夯實走和平發展道路的基礎〉, 《解放軍報》,版1。
- 許三飛,2013/3/26。〈中國夢也是強軍夢一 訪空軍指揮學院教授王壽林〉,《解放軍 報》,版7。
- 曹瑞林、徐壯志,2008/12/31。〈胡錦濤提出 大力培育當代革命軍人核心價值觀〉,《 解放軍報》,版1。
- 解正組,2013/4/22。〈經習近平主席批准, 總政下發《規定》要求領導和機關幹部 下連當兵受教育,蹲連住班搞幫帶,每 3至5年當兵蹲連1次以上,每次不少於 15天〉,《解放軍報》,版1。
- 劉聲東,2012/12/13。〈堅持富國和強軍相統 一,努力建設鞏固國防和強大軍隊〉,《 解放軍報》,版1。
- 劉聲東、安普忠,2012/11/18。〈胡錦濤習 近平出席中央軍委擴大會議並發表重要 講話〉、《解放軍報》、版1。
- 總參謀部,2013/2/21。〈牢記能打仗打勝仗 是強軍之要〉、《解放軍報》、版1。
- 羅錚,2013/4/17。〈為國家和平發展提供堅 強保障一訪軍事科學院國防政策研究中 心主任陳舟〉,《解放軍報》,版4。
- 2013/4/23。〈習治軍新招,將領須當兵,效 法毛澤東整黨整軍〉、《明報》、版2。
- 2013/4/16。〈增強加快國防和軍隊現代化的

- 使命感責任感一七談學習貫徹習主席在 解放軍代表團全體會議上的重要講話〉, 《解放軍報》,版1。
- 2013/4/12。〈努力實現富國和強軍的統一六 談學習貫徹習主席在解放軍代表團全體 會議上的重要講話〉,《解放軍報》,版
- 2013/3/19。〈牢牢把握黨在新形勢下的強軍 目標一談學習貫徹習主席在解放軍代表 團全體會議上的重要講話〉,《解放軍 報》,版1。
- 2013/3/18。〈朝著偉大的強軍目標奮勇前 進一熱烈祝賀十二屆全國人大一次會議 和全國政協十二屆一次會議閉幕〉,《解 放軍報》,版3。
- 2012/12/18。〈深入貫徹主題主線,加緊完 成雙重任務一十談認真學習貫徹黨的十 八大精神〉,《解放軍報》,版1。
- 2012/12/6。〈接見二砲官兵,習近平:提升 戰略威懾力〉,《文匯報》,版1。
- 2012/10/27。〈中共擴軍圖謀亞太霸權,我應 密切關注因應〉,《青年日報》,版2。
- 2004/9/21。〈江澤民指出:胡錦濤同志任軍 委主席完全合格順理成章〉,《解放軍 報》,版1。

#### 網際網路

- 胡錦濤,2012/11/18。〈加快推進國防和 軍隊現代化〉,《中國軍網》,<http:// chn.chinamil.com.cn/jwjj/2012-11/08/ content 5087895.htm.> •
- 徐壯志、曹瑞林,2008/12/30。〈胡錦濤: 從五方面大力培育當代革命軍人核心 價值觀〉,《新華網》, <http://news. xinhuanet.com/newscenter/2008-12/30/

content 10581494.htm.> °

- 鄒聲文、霍小光,2012/11/8。〈中國共產黨第十八次全國代表大會在京開幕,胡錦濤代表第十七屆中央委員會向大會作報告〉,《中國軍網》,<a href="http://chn.chinamil.com.cn/jwjj/2012-11/08/content\_5088395.htm.">。
- 2013/5/1。〈新式軍車號牌「五一」啟用 嚴禁高檔豪車、私車等懸掛〉,《新華網》, <http://www.hn.xinhuanet.com/2013-05/01/c 115600450.htm.>。
- 2013/3/5。〈2013國防預算增長10.7%,用 於新武器裝備等4用途〉,《新華網》 ,<http://news.xinhuanet.com/mil/2013-03/05/c\_124419032.htm.>。
- 2012/11/19。〈中國共產黨章程〉(中國 共產黨第十八次全國代表大會部分修 改,2012年11月14日通過),《新華網》 ,<http://news.xinhuanet.com/ziliao/2012-11/19/c\_123970342.htm.>。
- 2009/12/9。〈大力培育當代革命軍人核 心價值觀的時代背景〉,《中國軍網》 ,<http://chn.chinamil.com.cn/zt/2010kxfz /2009-12/09/content 4111919.htm.>。

#### 外文部分

#### 官方文件

U.S. Department of Defense, 2013/5/6. *Military* and Security Developments Involving the People's Republic of China 2013, pp. 1-83.